

MORAS DE ESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la ma-
drugada á las diez de la noche.
Administración: desde las 7 mañana á
las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Melmas: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1900

Martes 27 de Febrero

PRECIOS DE ABOGO

	Pres.	OT4
...	1	25
...	2	50
...	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

PIANOS

¡OJO! No dejarse sorprender en cierta marca de Pianos que en Barcelona pueden obtenerse casi con una cuarta parte menos del precio que se venden en Palma.

Los únicos que pueden obtenerse que resulten por el precio verdadero de la fábrica son los

COLL Y GARRIGA
todo el que alquile uno de dichos Pianos, por la cantidad que se convenga, al final del contrato se le regalará el mismo.

CASA MARTORELL
Jaime II—103—Palma

BANCO DE ESPAÑA
PRÓXIMAS OFICIONES

Preparación completa para el ingreso por los oficiales

Jaime Arbós é Ignacio Seguí

AL DIA

La cuestión de Menorca

Así ha convenido en llamarse un incidente, nada nuevo además, surgido entre algunos Ayuntamientos menorquines y la Diputación de esta provincia, incidente que ha reoigido la prensa de aquella isla concediéndole los honores de *campaña autonomista* (al decir de algunos) batiendo uas y otros el cobre en *defensa de las libertades de Menorca, ultrajada y á punto de ser presa de su ambiciosa hermana mayor* y demás fantasías quijotescas ó tarasconenses impropias del buen sentido.

Y como la ceguera ó la mala voluntad de unos pocos suele á veces causar el extravío de la opinión, bueno será que hagamos algunas observaciones dignas de tenerse en cuenta.

La protesta surgida en nuestros vecinos de Menorca, protesta que bien pudiera ser derivada de antipatías personales y malevolencias, no estriba en abusos de una mala administración provincial. Todo el mundo sabe que la Diputación busca el bienestar de orden y de economía (gracias sin duda á los inteligentes funcionarios que en representación de la propia isla disgustada han ejercido aquí sus cargos). Los propios diputados menorquines han intervenido siempre como por derecho les corresponde en la formación del presupuesto provincial y en el reparto de cargas y beneficios. Estos no han sido sine consagrados á la beneficencia é instrucción pública de las tres islas, sin preferencias ni egoísmos.

Muchos recuerdan aún con cierta complacencia benévola, la famosa anécdota de aquel diputado provincial por Menorca, quien pidió fuera admitido en la casa de Misericordia un individuo que no poseyendo más bienes de fortuna que un borrico, suplicaba plaza para los dos, y á que no era humano desamparar al animalito, huérfano y sin fortuna también.

La Corporación provincial no ha derrochado en ostentaciones ni ha emprendido grandes obras en exclusivo provecho de los mallorquines como ha querido suponerse; pues el Palacio de la Diputación está sumamente demantelado, y el teatro Principal no fué construido con fondos provinciales sino por concurso de accionistas.

Además los suministradores de los maestros de instrucción primaria cobran al corriente.

Menorca contribuye al contingente total de la provincia con el 13'01 por ciento, del cual recibe un 3'05 en subvenciones directas, participando de los beneficios de beneficencia, instrucción pública y sanidad comunes á toda ella. Y si los establecimientos de beneficencia no están situados en Mahón, es porque aquí fueron fundados, y no por la provincia.

Las quejas que lanzan hoy, como siempre, los Ayuntamientos de Menorca, parten de haberles la Diputación reclamado sus débitos que en Mahón ascienden á 53.246'75 pesetas, como deben también otras partidas á otros funcionarios de aquel Municipio, quienes se han visto precisados á solicitar el apoyo de la autoridad gubernativa.

Las pretendidas arbitrariedades que á la Diputación han atribuido los periódicos menorquines, carecen de fundamento legal; y aunque la cues-

tion se examine bajo otro aspecto, veremos resurgirla siempre ya que no es posible extremar los principios.

Supóngase que no se trata de la provincia de las Baleares, sino de la región balear gobernada con entera independencia de un gobierno central, del Estado. ¡Muy cómodo sistema sería para los pueblos, sacudirse las cargas generales de la región sobre el texto de que ellos no las disfrutan.

La cuestión de que se trata es una cuestión legal, de hecho. La Diputación reclama á los Ayuntamientos morosos el pago de sus débitos. Elvar por ello protesta contra aquella no parece razonable en la forma que ha querido hacerse y dando á la cuestión un carácter y un aspecto que no tiene.

Conviene tener en cuenta que los meritoriales son muy fáciles en personificar cuestiones que las más de las veces redundan en detrimento de los intereses propios.

Y aquí lo que se ve claro es la inmoralidad en la administración de las municipalidades, tal y como hoy las tenemos constituidas.—B.

En plena lucha

(Cuento)

El comisario del distrito, Mr. Bouchain Cardart, dijo á un agente que esperaba á la puerta.

—¡Que pasen los Sres. Gannelabe y Pompignan!

Al cabo de algunos segundos volvió el agente, acompañado de dos individuos decentemente vestidos.

—Señores—dijo el comisario—según el parte que me ha dado Mr. Rouffard, resulta que fueron ustedes detenidos ayer en la calle de la Aduana en las inmediaciones de Tivoli Vaux Hall. El papel que desempeñaron ustedes en dicha calle es verdaderamente extraordinario y absurdo. Cuando diez mil personas se disponían á acudir á la reunión que debía celebrarse aquella tarde y se agrupaban ante

iba de grupo en grupo gritando: «¡Silben ustedes!» ¡Viva Erancal! ¡Viva el ejército! ¡Abajo los traidores!» Al mismo tiempo usted, Sr. Pompignan, se dirigía á otros grupos, vociferando: «¡Viva la luz! ¡Abajo los sacristanes!» Y no cesaron ustedes en su empeño hasta haber establecido el contacto entre los grupos, excitados en directo sentido provocando así un espantoso tumulto un conflicto indescribible. Y lo más notable del caso es que apenas se inició la lucha y pasaron los grupos á vías de hecho, corrieron ustedes á dar parte á la policía, presenciando despues con la mayor sangre fría las cargas de los representantes del orden contra la amotinada muchedumbre.

Durante la exposición de estos datos, los dos acusados convinieron con sus ademanes en que el relato de Mr. Rouffard era rigurosamente exacto.

—Comprenderá, señores—añadió el comisario—que en una cuestión que perturba de un modo tan lamentable á todos los franceses tuvieran ustedes opiniones distintas y obrasen con arreglo á su conciencia; pero lo que no se me alcanza es que siendo, al parecer adversarios, celebren juntos frecuentes conciliabulos y sean tan buenos amigos. No me negarán ustedes que la cosa no puede ser ni más original ni más sorprendente. Explíqueme ustedes el enigma.

Vamos á ver señor Gannelabe, ¿por qué gritó usted «¡Silben ustedes!»?

Los dos acusados se consultaron con la mirada, y despues Mr. Gannelabe contestó,

—¡Señor comisario, sepa usted que soy de Mautauban!

—No le negaré á usted su origen meridional ni la gloria de ser gascón.

—Hace tres días que asistí á la representación de *Cyrano de Bergerac*, en cuya obra me entusiasmo Coquelín de un modo extraordinario.

—A mí también me gusta mucho Coquelín; pero no se trata de eso.

—Lo que más efecto me produjo fué la evocación de aquella época en que la gente se batía por un pretexto cualquiera, y en que un Cyrano luchaba contra ciento y los vencía. Gannelabe—me dijo al llegar á casa—nuestra época, al chambergo con plumas, y esto no puede seguir así. Ya no hay lucha en las calles, y es preciso desper-

tar el carácter batallador de los parisenses de otros tiempos. Así, pues, me pareció convenientes hacer un ensayo en la calle de la Aduana y procuré promover el tumulto de que se trata.

—Semejante explicación no convenció al comisario, el cual se volvió hacia el otro acusado, y le dijo:

—¿Usted también es meridional, señor Pompignan?

—No, señor; soy de Pantin.

—Pues procure usted ser algo más formal que el señor Gannelabe, y tengan la bondad de explicarme la significación de los papeles que han desempeñado ustedes en el tumulto de ayer. Déjese usted de consideraciones literarias y vayamos derechos al asunto. Sea usted franco conmigo y todos ganaremos en ello.

Pompignan vaciló un instante, y al fin, como si tomara un gran partido, habló en estos términos:

—¡Voy á decir toda la verdad! El señor Gannelabe y yo somos fotógrafos y, como tales, tenemos la especialidad de las instantáneas destinadas á los cinematógrafos. Indudablemente, es cosa fácil saber colocar en el taller á unas cuantas personas, para que representen, por medio de la mimica, una escena cualquiera. Pero semejante procedimiento está ya muy gastado y dista mucho de ofrecer la exactitud y naturalidad de las escenas tomadas de la vida real. Por eso mi amigo y yo organizamos tumultos y motines de las asonadas que á veces ocurren en las calles. Durante este tiempo, otro compañero nuestro, colocado en el piso principal de una casa inmediata, toma las hermosas vistas preparadas por nosotros. ¿Quiere el señor comisario ver las pruebas que acaban de enviarme?

Y el acusado enseñó á Mr. Bouchain-Cadart una serie de vistas fotográficas que representaban las luchas de la calle de la Aduana.

—¡Ah!—exclamó el comisario lleno de sorpresa.—¿Con que para eso promovieron ustedes el terrible tumulto de ayer?

—Pues bien, señores; permítanme ustedes que, á mi vez, censure tan infame conducta... y les envíe por de pronto á la cárcel, á disposición del juzgado correspondiente.

RICARDO O'MONROY.

Reformas

en la marina mercante

Las que afectan al personal de esta importante institución y han merecido ser aprobadas, son las siguientes:

1.º El personal náutico de oficiales de la Marina mercante, se compondrá de tres categorías: Piloto, Capitán y Capitán de primera clase.

2.º Para *Pilotos*.—Examen de las mismas asignaturas que hasta la fecha se exigen. Tiempo de embarco. Haber navegado 20.000 millas en buques de vela ó 30.000 en vapor, siendo condición en este último haber navegado 5.000 en buque de vela. En caso de no haber cumplido este último requisito por el escaso número de veleros que existen, se exigirán 40 mil millas de navegación en vapor.

Esta navegación será indistintamente en viajes de costa ó de altura.

Para *Capitanes*.—Sufrir el examen correspondiente en la misma forma que actualmente se efectúa. Y acreditar haber navegado como Piloto 30.000 millas en buques de vela ó 60 mil en vapor.

Para *Capitanes de primera clase*.—Ampliación de los conocimientos de Capitán en el orden siguiente:

Descripción de las máquinas de vapor marinas.

Idioma inglés.

Derrotas más convenientes á los principales mares del Globo, navegando en buques de vela ó de vapor, demostrar conocer la derrota por el círculo máximo y loodrómico, y práctica de vientos reinantes en las principales navegaciones, corrientes y épocas de los ciclones, huracanes y bagulos.

Métodos especiales para situarse en el mar de día y de noche por observaciones astronómicas ó puntos de la costa y sin faros.

Derechos y deberes del Capitán y sus subordinados (pilotos, sobrecargos

y contramaestros) con arreglo al Código de Comercio.

Contratos con los tripulantes. Legislación mercantil en la parte que atañe á la navegación.

Conocimiento de los reglamentos referentes al material de salvamento que deben llevar los buques, anclas cadenas y pertrechos navales.

Reglamentos sobre capacidad, víveres y demás requisitos de los buques que conduzcan pasajeros y emigrantes.

Reglamento sobre reconocimientos de buques mercantes.

Conocimiento de los Códigos internacionales para comunicarse por medio de banderas, bolas, etc., los buques de distintas naciones.

Tiempo de embarque. Haber navegado en clase de capitán cincuenta mil millas en vela ó cien mil en vapor.

3.º Los Capitanes de 1.ª, tendrán preferencia para el mando en las Compañías trasatlánticas de vapores de tonelaje mayor de 1.500, así como de los correos. Además serán preferidos para profesores de la Escuela de Náutico, ú otros centros profesionales, á los Capitanes y Pilotos, y para reconocimientos periciales de buques, plazas de semáforos ú otros destinos de la Marina mercante.

4.º En lo sucesivo para cargo de Capitanes y Pilotos será indispensable las edades de 23 y 19 años, respectivamente.

5.º Regirán estas reformas desde que sean aprobadas para los Pilotos y Capitanes nombrados en lo sucesivo.

6.º Todos los Capitanes que al promulgarse esta reforma tengan el título, serán considerados como de 1.ª clase.

Sin ánimo de prejuzgar la conveniencia de exigir á nuestros marinos mercantes un arsenal de conocimientos—de dudosa utilidad práctica alguno de ellos—nos satisfacen estas reformas aunque no sea más que por el

Nos congratularíamos de que las reformas, cuyo extracto hemos consignado, sirviesen de base á un plan completo de disposiciones, que *legarizaran* el modo de ser de la marina mercante española y fuesen aliciente que alentara á ingresar en esta honrosa profesión tan olvidada por nuestros gobernantes.

El crimen de un príncipe

Es objeto de público interés en Odessa el trágico desenlace de una aventura criminal realizada por un príncipe ruso.

El príncipe David O..., que cuenta treinta años de edad, iba á contraer matrimonio con una joven de la aristocracia rusa.

Pocos meses antes de la fecha fijada para la celebración del matrimonio, el príncipe hizo un viaje al Cáucaso, con el fin de arreglar un asunto de particiones con su hermano mayor.

La esposa de este hermano, la princesa Celestina, cuñada, por lo tanto, del príncipe David, era una mujer de extraordinaria belleza, y produjo en el príncipe David el efecto que es de suponer, quedando perdidamente enamorado de ella, y lo que es más grave, ella participó de la misma impresión respecto al príncipe, su cuñado.

La prometida del príncipe David fué á reunirse con éste en el Cáucaso, y bien pronto se dió cuenta de lo que ocurría. Se volvió á San Petersburgo, y poco tiempo después, el esposo de la princesa Celestina y la prometida del príncipe David desaparecieron, y los dos amantes hicieron correr el rumor de que habían partido para un largo viaje.

El príncipe David y su amante se alejaron también del Cáucaso, no volviendo á hablarse del asunto; más hace poco tiempo un inquilino que ocupaba el castillo del príncipe David, hizo demoler un pequeño muro del jardín, descubriéndose en una excavación osamentas humanas. Una de estas osamentas conservaba una sortija, que los criados del castillo reco-

nocieron como de propiedad del príncipe O...

Se dió parte á la policía del descubrimiento, y las sospechas recayeron sobre el príncipe David y la princesa Celestina. Se les acusó y fueron presos.

Después de continuas negativas, el príncipe acabó por confesar su crimen al juez, diciéndole que su hermano y su prometida eran un obstáculo al amor inmenso que se profesaban su cuñada y él; y que delante de su amante le había dado de puñaladas á su hermano y á su prometida estando ambos durmiendo; y ayudado por un criado del castillo, enterró los cadáveres en una excavación del muro que rodeaba el parque.

Confesó asimismo que con la complicidad de la princesa Celestina, había envenenado al criado, haciendo pasar su muerte como de enfermedad natural.

La princesa Celestina, al saber la confesión de su amante, se arrojó desde lo alto de un balcón, quedando muerta en el acto.

Y en cuanto al príncipe David, ha sido condenado á diez años de trabajos forzados en las minas de Siberia, habiendo salido á cumplir en la última expedición de rematados.

Zola y las muchachas

El Sr. Fuchs, empleado, domiciliado en Viena, es padre de tres hijas, la mayor de las cuales, jóven de diez y nueve años, pidió prestada de la biblioteca de un Círculo la novela de Zola *Doctor Pascual*, para leerla. El padre, no solamente se opuso á tal intento, sino que, para justificar su proceder, escribió resueltamente á Zola la siguiente carta:

«Admirado maestro: Permítame Vd. que, como padre de unas jóvenes, me dirija á usted, para pedirle un consejo. Hoy por hoy he prohibido á mi hija la lectura de los libros de Vd., en especial del *Doctor Pascual*, y con ello he

cidamente, que me dé su opinión autorizada sobre el asunto, opinión á la que ambas partes se sujetaran incondicionalmente.»

Al cabo de algunos días el Sr. Fuchs recibió la siguiente contestación:

«Muy señor mío: No escribo para señoritas jóvenes, ni tampoco creo que todas las lecturas sean buenas para cerebros que aún no están pleno desarrollo. Tiene usted muchísima razón en guiar la educación é instrucción de sus hijos, tal como á usted le plazca, y éstas le deben obediencia. Más adelante, cuando con los años obtendrán mayor libertad, leerán lo que querrán.

Soy de usted, etc, etc.—Emile Zola.»

Los jefes de Estado y la Exposición de París

Según vemos en el *Figaro*, parece que algunos comisarios extranjeros de la Exposición de París han manifestado su extrañeza al ver que no se ha dirigido todavía ningunavitación por el gobierno francés á los soberanos ó presidentes de República, cuyos países están representados oficialmente en la Exposición de 1900.

«Hay en esto—observa el periódico parisien—una mala inteligencia, que conviene desvanecer.

La invitación del Gobierno francés á tomar parte en la exposición, ha sido aceptada por los cincuenta Estados siguientes: Alemania, Austria, República Argentina, Bélgica, Bolivia, Bosnia-Herzegovia, Bulgaria, Chile, China, Colombia, Corea, Costa-Rica, Dinamarca, Santo Domingo, Ecuador, España, Estado independiente del Congo, Estados Unidos, Gran Bretaña, Grecia, Guatemala, Haití, Honduras, Hungría, Italia, Japon, República de Liberia, Luxemburgo, Marruecos, Méjico, Mónaco, Montenegro, Nicaragua, Noruega, Países Bajos, Perú, Persia, Portugal, Rusia, San Marino, Salvador, Serbia, Siam, Suecia, Suiza, Transvaal, Turquía, Uruguay y Valle de Andorra.

Ahora bien, en la intención de los ministros que hicieron las primeras negociaciones, y creemos también en el ánimo del gobierno actual, esta in-

vitación tenía doble sentido, dirigiéndose, no solo a los expositores de los diferentes países, sino también a los respectivos jefes de Estado.

En las Exposiciones celebradas últimamente en otros países, tampoco se ha hecho más que una invitación, entendiéndose que esta tenía el doble alcance indicado.

Es, pues, de creer—termina diciendo el Figaro—que el gobierno francés se limitará a seguir la costumbre establecida, y que no se hará ninguna nueva invitación a los jefes de los Estados que concurren a la Exposición.

Catalanes y Catalanistas

Del Diario de Barcelona del sábado último, recordamos lo siguiente:

En el Teatro Principal se verificó anoche la función a beneficio de la «Agrupación protectora de la enseñanza catalana». La representación de la Junta Permanente de la «Unión Catalanista», a la cual estaba dedicado el espectáculo, ocupó un palco de primer piso, cuyo antepecho estaba cubierto con un tapiz sobre el que se destacaban un gran escudo con las cuatro barras y un palma. La representación de «Lo ferrer de tall» no dió margen a ningún incidente. Pero cuando terminaba la ejecución de dicha obra el sexteto del teatro tocó «Los Sagadors», los concurrentes se pusieron en pie y luego pidieron su repetición con grandes aplausos, interrumpidos por vivas a la «Unión Catalanista», a Cataluña y a la autonomía de Cataluña.

Al aparecer el coro «Catalunya Nova» con su director, señor Morera, y su bandera, se repitieron los aplausos y los gritos. La espresada Sociedad coral cantó con mucho ajuste y colorido varias composiciones, entre ellas «Els pescadors», de Clavé. El público pidió con insistencia que cantara «Los segadors» y, al empuñar la batuta el señor Morera para dirigir, volvieron a ponerse de pie los concurrentes y al final se repitieron las aclamaciones y los aplausos entusiastas, obligando al coro a repetir la canto. El monólogo «Mestre Olaguer», de Guimerá, recitado por el señor Borrás con mucho esmero, dió también lugar a que se dieran algunos gritos.

Después, muchos de los concurrentes entonaron «Los segadors», y fuera del teatro un grupo repitió el mismo

Los deplorables debates sobre catalanes y catalanistas acabarán por despojar a España: si aquí la pesadilla se nos hace irresistible, ¿que será en el resto de la nación? Parece increíble que el medio ambiente ciego de los más claros entendimientos hasta el punto de que nuestros diputados no comprendan que están haciendo el juego de nuestros enemigos, prestándose a prolongar un debate que a nada conduce, sin solución y contraproducente. Para los enemigos de Cataluña es ocasión de seguir arrojándonos chinitas ó puñados de cieno, sin que el daño que nos causan quede reparado con nuestras réplicas, dada la prevención que contra nosotros existe en el resto de España y la mala fe de los agresores, quienes no reparan en medios para hacernos odiosos ó ponernos en ridículo. Ni ellos han de rectificar los hechos falsos en que apoyan sus acusaciones, ni menos cambiar sus falsas conclusiones. ¿Qué habremos ganado después de tanto discurso elocuente, después de tan sentidas y nobles protestas? Nada absolutamente, sino hacernos pesados para los que esperan impacientes que el Parlamento dé solución a los múltiples y graves problemas, aplazado por robarles el turno cuestiones que no son de aquel lugar. El Parlamento no es una Academia de la lengua para que se le ocupe durante una y otra sesión en averiguar si el catalán es idioma ó dialecto, si es rico ó pobre, si puede ó no satisfacer todas las necesidades intelectuales del pueblo que lo habla.

Tampoco es un Concilio para discutir canónicamente si un prelado puede ó no aconsejar a los párrocos la mejor manera de enseñar el Catecismo y propagar las verdades religiosas. A nuestro juicio, el debate fué tan mal planteado y desarrollado como podían desear los enemigos de Cataluña. No era aquella la ocasión ni la forma de dilucidar los problemas que se plantearon. ¿Qué ha ganado Cataluña y qué ha ganado España con esta discusión interminable, ociosa y odiosa? Nada. Se dirá que hemos logrado que el gobierno declarara legal el programa de Manresa; ¿acaso no se publicaba todos los días y no se pregonaban

sus excelencias, sin que nadie pusiera impedimento en ello? Se habrán pronunciado discursos más ó menos elocuentes, satisfecho muchas vanidades, dado ocasión a que se publiquen centenares de partes incongruentes, exhibiéndose ridículas nulidades; pero, repátemos, que la causa de Cataluña nada habrá ganado, a no ser que se considere como una ganancia la inculcable declaración del presidente del Consejo. Es uno de aquellos chistes que los verdaderos hombres de Estado se permiten en la tertulia íntima, pero no en público. Estamos seguros, segurísimos, de que el señor Cánovas no cometerá esta falta, ni tampoco el señor Sagasta.

¿Qué hay que hacer, se nos preguntará, si los enemigos de Cataluña continúan provocándonos en el Parlamento? Sencillamente: los que amen de veras nuestra tierra, levántase, salir del salón, dejarlos que despoticen a su gusto solos ó en compañía del diputado catalán que aprendió el Catecismo en castellano.

De todas partes La expedición André

Hace poco, el centralmirante Campión publicó en el Times el párrafo de una carta recibida de Fort Churchill, el establecimiento situado más al Norte que posee la Sociedad de Hudson Bay. La carta data del mes de agosto y está escrita por un sobrino del almirante que habita en Fort Churchill desde hace cinco años y que comprende perfectamente el lenguaje de los esquimales. El párrafo en cuestión dice: «Quizás se estrañará V. saber que la expedición André se ha perdido en el Norte de este país. A principios de este verano vino un esquimal, llamado Old Donalds Lon, con algunos compañeros, a nuestros almacenes para efectuar varias compras. Después de haber acabado su misión se marcharon, con excepción de Old Donalds, quien preguntó si había vuelto a levantarse el globo con el que habían venido algunos hombres blancos, que fueron víctimas de una agresión el verano último en el Norte. No dió mucho crédito a este cuento, pero le referí, como era mi deber, al doctor Milne, en Fort York. Pero más tarde vinieron otros dos esquimales, Stockby y su hermano, y me trajeron noticias por las que casi no me cupo duda de que la expedición André ha perecido en el Norte de este país. Cuando el Stockby encontró cuatro hombres blancos que estaban cazando ciervos. Un grupo de esquimales, que también estaban cazando, no vieron los ciervos y creyendo que los hombres blancos les querían matar, los hicieron frente y mataron a dos de ellos con sus flechas. Los otros dos emprendieron la fuga, perseguidos por los esquimales, y no se sabe si han perecido también ó si han podido salvarse. Acabada la lúgubre escena, el hermano de Stockby se acercó a los muertos; él uno era un hombre de mediana edad, más bien bajo de estatura y de plexión robusta; el otro era joven. El mayor vestía un traje de Kuckerbaker con medias rayadas, el otro un traje de paño, y ambos llevaban gorras con tablas de latón. Los esquimales querían que el hermano de Stockby volviese con ellos al Norte, donde yacía un objeto grande redondo con provisión de tabaco, ropas, etc.; pero éste no quiso ir. De todo eso he dado noticia al comisario.»

Una carta de Wagner

Con ocasión de haberse publicado las obras y recuerdos del malogrado poeta y músico alemán Peter Cornelius, amigo que fué de Litz y de Wagner (aún en los tiempos más calamitosos de éste), se conoció una carta del autor del «Parsifal» que revela la profunda ternura que con éste también se acordó siempre del amigo. La carta data del año 1862 y está escrita en los siguientes términos: «¡Peter! ¡Escucha! El miércoles, 5 de febrero, leeré en casa Schott, en Maguncia, mis «Maestros cantores». No tienes idea de lo que es la obra; de lo que es para mí y de lo que será para muchos amigos. ¡Tú has de estar conmigo aquella noche! Pide inmediatamente en casa Standhartner, en mi nombre, el dinero necesario para el viaje. En Maguncia te lo devolveré y te daré, además, lo que habrás de necesitar para la vuelta a Viena. ¡Está dicho! Muchas veces he gastado por el dinero; ahora me quiere procurar con él una inmensa satisfacción. No temas las molestias del viaje; créeme, será una noche santa, que te hará olvidar todo. En fin, vendrás. Si no vienes serás un ente vulgar, y solo te tendré

por un «buen muchacho», pero desde entonces te trataré de usted. «Adios». Tuyo, R. W.»

NOTICIAS De las islas: Sóller

La existencia del dorado fruto ha disminuido notablemente en nuestros naranjales debido a los cargamentos que ya se han extraído y a los vendabales que han reinado desde hace más de quince días por cuyos motivos páganse actualmente a 10 pesetas la carga y los limones a 7 pesetas carga y espérase aún mayor alza.

—Procedente de Cotte y Barcelona llegó en la tarde del jueves el vapor León de Oro con variada carga y algunos pasajeros. A la una de la tarde de ayer salió directamente para Cotte llevándose una crecidísima cantidad de naranjas y mucho pasaje.

—Sabíamos que debido a la afección desmesurada que desde sus primeros años demostró tener el joven señor Pizá para la pintura se le había augurado un porvenir risueño, si no descuidaba los estudios ni desdeshaba los consejos de los entendidos maestros.

Su paso por los museos de París y Roma en los largos años de permanencia en dichas capitales le habían hecho conocedor del secreto del bello arte, como ha dado prueba con los retratos que hemos tenido el gusto de ver ultimamente y en especial el terminado estos días de cierta dama muy conocida en la buena sociedad sollerense.

—A las primeras horas de la tarde de ayer llegaron a esta el señor Odén de Buen y gran número de discípulos suyos con objeto de admirar las bellezas que encierra nuestro poético valle los cuales emprendieron otra vez su marcha al anochecer por la carretera de Deyá debiendo de permanecer en Miramar según nos manifestaron.—C. 27 de Febrero de 1900.

Felanig

Con motivo de ciertas disidencias habidas entre los señores que forman la compañía que dirige el señor Peralta que actuaba en nuestro teatro, tuvieron que suspenderse las funciones por unos días hasta que dicho señor director ha contratado de nuevo otro personal con el fin de dar cumplimiento a sus compromisos.

Puesto que se ha sufrido dicha alteración, y para facilitar los nombres del personal que actualmente representa en nuestras tablas teatrales: la señorita Marina Querol, primera tiple; las señoritas Matilde Fransoy y doña Alberta Stern, segundas tiples y la señorita Lola Querol, característica; don José de Peralta, primer actor y barítono; Galeo Nogués, tenor cómico; José Pardini, bajo; Vicente Ferriz, actor genérico; y José Riera, segundo barítono. Más doce coristas de ambos sexos.

Anoche se pusieron en escena *Con permiso de marido*, *La marcha de Cádiz* y *Agua, aguardiente y azucarillos*. El estreno de estas dos últimas obras conquistó las simpatías del numeroso público.

—Esta noche se han repitado estas dos últimas obras suplicadas, añadiendo además la zarzuela titulada *El cabo primero*. Háanse representado las citadas obras con esmerada interpretación por lo que el público deseoso de demostrar sus simpatías a los artistas les tributó una entusiasta ovación.

—A altas horas de la noche del jueves último, en la sociedad «Casino de Felanig» conocida por «Las Torres» se produjo un fuerte escándalo por dos sujetos de ésta, quienes a todo trance querían penetrar en el salón de la referida sociedad para que se les diera de cenar. El conserje de la misma celoso de cumplir las atribuciones que le están encomendadas, se negó a ello despatchandolos con buenas palabras y al entretanto uno de los interfectos cogió a aquel del cuello amenazándole con un cuchillo de mesa que ocupó en la cocina. A ésta acudieron los dependientes de la autoridad que pusieron fin a la contienda después de grandes esfuerzos.

Según noticias el hecho está en manos del señor Juez de instrucción del partido.

—El jueves último el joven y buen amigo nuestro don Miguel Llambias y Adrover contrajo matrimonio con la simpática y bella señorita doña María Antich y Veyn.

Deseamos a los desposados una interminable luna de miel.—C. 25 de Febrero de 1900.

De la capital

Con motivo de colocarse por la calle del Sindicato la cañería de la nueva fábrica de gas, se halla interrumpido el tránsito de carruajes en una gran parte de la citada calle.

A nuestro entender sería conveniente que en las calles de tránsito, como la que nos ocupa, las obras se efectuasen de modo que no quedase interrumpido el tránsito más que en una pequeña parte de la calle y no en cerca de la mitad como ahora sucede.

Ayer por la tarde un gineco que montado en un caballo transitaba por la calle de Veri, tuvo la desgracia de que el animal resbalara con tan mala suerte que el gineco fué a dar con la cabeza contra la pared, produciéndose un fuerte chichón.

Dicho caballero tuvo que ser auxiliado por varios transeuntes y acompañado a su domicilio.

A casa de las des de la tarde de ayer se desencadenó en esta ciudad un fuerte vendabal que levantó gruesas nubes de polvo, haciendo molesto el tránsito por las calles.

A pesar de ello el paseo del Borne se vió sumamente concurrido a más de las diez de la noche.

El número de máscaras que concurrió a dicho paseo fué también numeroso, dándose infinidad de bromazos, no faltando sin embargo los mamarrachos asquerosos de siempre.

Anteanoche fué curado en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia un individuo que mientras subía la escalera de su casa tuvo la desgracia de resbalar produciéndose una estensa herida en la cabeza.

Ayer también fué curado en dicho dispensario un joven que mientras trabajaba en una fábrica, tuvo la desgracia de que una de las máquinas le cogiera la mano derecha, magullándose.

Nuestra primera autoridad civil impuso ayer una multa de cincuenta pesetas a un vecino de Muro, por contravenir las disposiciones dictadas por la referida autoridad.

Ayer por la mañana ocurrió un amago de incendio en una casa de la Herrería, a consecuencia de haberse incendiado unos trapos al tiempo en que la dueña de la casa se hallaba ausente.

Gracias a los oportunos auxilios prestados por los bomberos, el incendio fué de poca importancia pudiendo ser dominado inmediatamente.

Habiendo llegado a noticia del señor Gobernador civil de esta provincia los continuos abusos que se vienen cometiendo en el monte comunal de Bunyola, remitió ayer una enérgica comunicación al alcalde de aquella villa, recordándole el más exacto cumplimiento para evitar los espresados abusos.

Por la guardia municipal fué ayer puesto a disposición del juez de instrucción de este partido, un muchacho de unos doce años de edad, presunto autor de la sustracción de varias planchas de hierro, que luego vendió a otro sujeto por el precio de 150 pesetas cada una.

La Comisión organizadora del baile Blanco y Negro, que se verificó el día 21 del que rige en el Teatro-Circo nos manifiesta que los ingresos fueron: 188 socios a 5 pesetas . . . 940'00 Y los gastos 765'00

Sobrante 175'00 Que se ha distribuido a saber: 250 cajetillas de 0'25 para los pobres de la casa de Misericordia 62'50 150 id. id. a las Hermanitas de los pobres 37'50 Y a la Sociedad Protección de la Infancia 75'00

Conforme digimos se celebró anteanoche en la sociedad *Fomento de la Pintura y Escultura* el sorteo trimestral de cuadros, resultando premiados los siguientes números:

Lotes de 200 pesetas, han correspondido a los números 496 y 663 de don Manuel Cirer y de don Luis Pascual respectivamente.

Lote de 100 pesetas, ha correspondido al número 349, de don Antonio Fernández.

Lotes de 50 pesetas, han correspondido a los números 412 y 32, de don Juan Mir y don Antonio Fuster, respectivamente.

Lotes de 25 pesetas, han correspondido a los números 298, 603, 426 y 389, de los señores don Fernando Es-

tada, don Mateo E. Liadó, don Antonio Barceló Boach y don Agustín Buades, respectivamente.

Servicios prestados por la guardia civil:

La de los puestos de Alcudia, Petra, Santa Eulalia y Alaró dan cuenta de haber denunciado a las autoridades respectivas a varios sujetos por infracción de la Ley de caza.

—Participa la del puesto de Selva haber detenido y puesto a disposición del Juez municipal de la misma a un sujeto presunto autor de haber herido con una navaja a un convecino.

—Por la de Son Servera han sido detenidos tres individuos por haber cometido ciertas faltas contrarias a la moral en la casa de un convecino.

—Da cuenta la del puesto de Sanseñillas de haber sido descortezados varios árboles del predio *Son Pons* de aquel término municipal, sin que hasta ahora hayan podido ser detenidos los autores.

Para los efectos de reclamación, se hallan expuestos por 15 días al público en las secretarías de los Ayuntamientos de Campanet, Selva y Alayor las cuentas municipales respectivas, correspondientes al año económico de 1898 a 1899 y primer semestre de 1900.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular, ampliando por diez días el plazo concedido para la cobranza voluntaria de la contribución urbana, rústica, industrial y de carruajes de lujo correspondiente al primer trimestre del año actual.

El Alcalde de Búger ha remitido a este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín oficial*, la liquidación de las cuentas municipales de aquella villa correspondientes al año económico de 1899 a 1900.

El Comandante de la guardia municipal recogió ayer por la mañana unos cincuenta paquetes de polvos que varias mujeres estaban expendiendo en la plaza mayor, cuyos polvos no tenían más aplicación que la de tirarlos a los transeuntes.

El señor Gobernador civil de la provincia dirigió ayer una comunicación al Alcalde de Esperlas encargando que averigüe lo que hay de cierto acerca de un suelto publicado por la prensa, denunciando la expedición en aquella villa de carnes procedente de animales enfermos.

Nuestro elogio al señor Gobernador civil por su celo en beneficio de la salud pública.

Se halla depositada en el cuartelillo de la guardia municipal y a disposición del que acredite ser su dueño una cartera que contiene varios documentos importantes que fué hallada en la vía pública.

Ayer por la mañana ocurrió una fuerte disputa entre un galán y una joven en la calle de San Nicolás, teniendo que intervenir un agente de la autoridad para poner fin a la contienda.

El hecho fué puesto en conocimiento del Juzgado municipal.

Don Juan Puig Mandilego, presentó ayer en la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad un recurso de alzada contra los acuerdos tomados por la Corporación Municipal referentes a las oposiciones para la provisión de la plaza de Secretario de la misma.

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse mañana el Ayuntamiento de esta ciudad, son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.

Obras.—Varios dictámenes concediendo otros tantos permisos para la realización de obras particulares.—Informe del facultativo municipal ampliando un dictamen sobre indemnización de perjuicios de una finca de la calle de Arabi.

A las seis de la tarde de ayer salió de este puerto con rumbo al de Barcelona el vapor *Palma*, llevándose la correspondencia, unos 20 pasajeros y carga.

El vapor *Unión* fondeó a las cinco de la tarde procedente de Barcelona, con varios pasajeros, la valija y efectos.

El Consejo de Estado, según noticias, ha confirmado la suspensión del cargo de concejal que decretó el gobernador civil para el ex-alcalde de

Pollensa don Ramón Martorell, y dispone que pase el expediente a los tribunales.

Don Jerónimo Ripoll, licenciado en Medicina y Cirugía participa a su numerosa clientela haber trasladado su domicilio de la plaza de Sitjar a la calle de Pueyo, núm. 13, piso segundo.

Teatro Principal

La función de anoche que, como saben nuestros lectores, iba dedicada a nuestro paisano el joven actor Don Juan G. de Valdés estuvo muy concurrida.

El padrón municipal de Vital Aza y Ramos Carrión divirtió en extremo a la numerosa concurrencia.

En la representación del acto segundo de *La Vieja ley* el Sr. Valdés fué saludado con un nutrido aplauso.

El diálogo *Juanito Valdés* fué representado sin ensayos, lo que impidió que saliese a la perfección.

Para esta noche se anuncia la despedida de la compañía con el hermoso drama de Feilú y Codina *La Dolores*.

Oportunamente haremos un resumen de la temporada teatral, ya que estas notas tomadas al vuelo nos han impedido detenernos en cada una de las funciones respectivas.

FIESTAS Y SARAOS

En el «Círculo Mallorquín»

La del alba sería... cuando en la espléndida sociedad se apagaban las luces de las arañas de aquel fastuoso salón de baile, convertido durante toda la noche en mansión de lindes fantasmas, perpétuo hechizo de nuestra infatigable juventud.

Muy cerca de las doce comenzaban a llegar las máscaras en pequeños grupos que iban poco a poco diseminándose por el vasto salón, hasta llenarlo de algarabía picaresca y francas risotadas, como una nube de pájaros al romper el día.

Otras paseaban silenciosas y contemplativas, quizás con el amargo recuerdo de tiempos mejores; otras murmuraban al oído en lengua casi ininteligible todo un poema de dulzuras y ensueños misteriosos que le hubieran dejado atónito al mismísimo Pierrot si no se hubiera muerto de sueño.

Y desde el salón pasó la mascarita predilecta al perfumado tocador, para convertirse en la señorita de nuestras reuniones, llevando sobre sus espaldas el dominó de raso como un recuerdo que se abandona ó se descuida.

Y luego el rigodón acrisolado, la galantería insulta, la reverencia ceremoniosa entre las numerosas parejas que se tienden unas a otras la mano enguantada, como para defenderse de los afectos que estallan á en lo íntimo....

Y tras las últimas vertiginosas vueltas del vals postrero, la soledad de todos los días, el *au revoir* de siempre; una fiesta menos y un día más....

Allá por las crestas de levante va llegando la luz cotidiana precursora del sol tristísimo del día de hoy que alumbrará otro día de carnaval próximo a desaparecer. ¡El último!

La mascarita ha desaparecido como un ensueño ó como una pesadilla. Duerme, duerme tranquila, aunque sea un año más, que aun rendido de sueño y con telarañas en los ojos te contempla y te despertará.

ASMODEO.

Bibliografía

El número de la revista *Jecenal Mallorca* correspondiente al 25 de Febrero contiene el siguiente sumario:

El poligeísmo, ó sea, la pluralidad de mundos habitados, (conclusión) por el Lic. D. Miguel Amer.—Proyectos homiléticos: Domingo vigesimo primero despues de Pentecostés, por A. E.—Memoria histórica del Poble de Son Servera (continuació), por don Miguel Gayá, pbro.—A la mare de Deu de Lluç (poesia), por don Victor Valezuela, pbro.—La santa sombra, por X.—Rondayses curtes, XXIII, por el M. I. Sr. D. Antonio Maria Alcover.—Miscelánea.

Apendice.—Apuntes para un vocabulario etimológico mallorquín, por Don Ildefonso Rullán, pbro. Licenciado en Filosofía y Letras.

Gran ocasión

Precios económicos

Rico y variado surtido de molduras para cuadros.

Gafas y lentes cristal de roca y demás clases.

Se hacen composturas.

BROSSA—25—PALMA

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en la Catedral. A las seis de la mañana exposición, a las diez y media se cantará la misa mayor, en la cual predicará el P. Fermín de Auzilla superior de los agustinos. Por la tarde los actos de coro cantados; al anochecer procesión y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones

En Montesión a las cuatro de la tarde se expondrá el Santísimo y al anochecer concluirá el triduo con sermón por el P. Blanquer.

En San Francisco de Asís a las siete y media continuación de los trece martes de San Antonio, durante una misa y se continuará al anochecer con sermón que dirá el P. Manuel Carceller, después se reservará el Santísimo.

Visita a la Corte de Maria

A Nuestra Señora del Socorro en su iglesia.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en San Francisco en sufragio de las almas del purgatorio. A las seis y media será la exposición del Santísimo, acto continuo empezará un turno de misas rezadas hasta las doce de la mañana. Por la noche se rezará la corona de la Virgen, meditación, estación y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral se hará la ceremonia de la imposición de la ceniza, acto seguido empezará la misa mayor en la cual predicará el P. José Auba filipense.

En Santa Eulalia al anochecer empezará el septenario de la Virgen de la Piedad con sermón.

En San Jaime a la misma hora ejercicio de las siete palabras que habló Cristo en la cruz por el P. Salvá.

Visita a la Corte de Maria

A Nuestra Señora de la Misericordia en Santa Magdalena.

Resultado positivo

Los vómitos, acedias y diarreas, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

De Venta en Palma.—Farmacia de J. Valenzuela.—Plaza de la Cuartera número 2.

Pasatiempos

Se habla de un médico:

—Es hombre muy conocido —dice uno,—y muy apreciado.

—Sí, pero tiene una mala costumbre, por la que nunca me haré curar por él.

—¿Cuál?

—La de no hacerse pagar por sus enfermos:

—Trabaja gratis?

—No; se hace pagar por los herederos del difunto.

*

—Gedeón elogia la voz de un tenor de opereta y dice:

—Después de Tamagno no hay voz como la de ese muchacho.

—¿Y tú has oído a Tamagno?

—Sí.

—¿Dónde?

—En un café.

—¿Cómo en un café?

—Sí, una noche le oí pedir un sorbete.

*

Pedían a uno con grandes instancias que pagase los derechos que pertenecían al cura, sacristán y sepulturero, por el entierro de su mujer, y él dilataba la paga con varias excusas.

Por fin, tanto le estrecharon, que le pusieron demanda ante el juez, a la cual, el hombre, colérico y enfadado, contestó:

—¡Podrá darse una avaricia mayor! No tenéis bastante con el cuerpo, sino que queréis también la hacienda.

*

—Pero, doctor, ¿a dónde va usted con dos paraguas?

—A causa de mis distracciones, por si me dejo alguno olvidado en cualquier casa de las que voy a visitar.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 21.—Varones 1.—Hembras 1.

Día 22.—Varones 2.—Hembras 2.

Día 23.—Varones 2.—Hembras 2.

Martirios: Día 21.—Don Rafael Cortés Cortés con doña Elvira Segura Piña.—Don Pablo Medrano Seguí con doña Antonia Grau Muntaner.—Don

José Morell Verd con doña María Asunción Ripoll Moragues.

Día 22.—Ninguno.

Día 23.—Ninguno.

Defunciones: Día 21.—María Barceló Pizá, casada, 56 años, c. del Secorro, gripe.—Apolonia Galmes Socías, soltera, 59 años, c. de la Concepción, bronquitis gripal.—Salvador Sorá Nadal, casado, 55 años, c. de San Felio, parálisis general.—Antonio Juan Pons, casado, 59 años, c. de Jaime II, tuberculosis pulmonar.—Lorenzo Comas Mesquida, soltero, 77 años, c. de San Pedro, vejez.—Antonia Horrach Florit, casada, 56 años, p. Mayor, erisipela.—Margarita Fornari Femenias, casada, 50 años, c. de la Merced, neumonía gripal.—Antonio Gibert Salvá, 11 años, c. de la Misión, meningitis granulosa.

Día 22.—Miguel Cabrer Mascaró, 6 años, c. de Montesión, difteria.—Luis Segura Valls, 6 años, c. de Vidrieria, gripe-diférico.—Guillermo Bosch Masot, viudo, 90 años, c. de Vila, ataroma.—Guillermo Romaguera Torres, 6 años, c. del Diezmo, dengue tifus.—Rosa Ferrer Cafaro, soltera, 89 años, c. de Tierra Santa, vejez.—Catalina Vicens Rover, viuda, 75 años, hospital, anemia

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Algo calimoso.

Dirección del viento.—O. fresquito.

Estado del mar.—Rizada del viento y gruesa del S. O.

Buques a la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Con celajería floja que corría del S. O. y tenía cubierte el cielo, mar lano, elevado el nivel de las aguas y soplando al S. S. O. la ventolina acaeció el orto. Fué refrescando a medio día era fresco de dicha parte. Incliné al O. durante la tarde y sopló duro, abonanzó a medida que nos aproximábamos al ocaso como queda arriba dicho.

Noticias.—Entró el vapor *Unión* de Barcelona. Selió el *Cabrera* para el puerto de su nombre y el *Palma* para Barcelona.

Buques fondeados: Día 22.—Vapor español *Lulie*, de 405 ton., de Barcelona.—Vapor español *Unión*, de 401 ton. de Ibiza.—Vapor español *Ciudad de Mahón*, de 540 ton., de Mahón.

Día 23.—Vapor español *Palma*, de 356 ton., de Barcelona.

Buques despachados: Día 22.—Ninguno.

Día 23.—Laud español *San Antonio*, de 43 ton., para Valencia.—Laud español *Internacional*, de 28 ton., para Aludía.—Vapor español *Unión*, de 401 ton., para Barcelona.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., para Cabrera.

Matadero: Día 22.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Nevilles, 0.—Fernerías, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 1.—Borregos, 1.—Corderos, 83.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabriles, 0.—Cerdos, 3.—Cerdas, 0.—Lechenas, 0.—Total, 94.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

De la guerra del Transvaal

Madrid 26 a las 10 m.

El general beer Delavey ocupó las posiciones al este y sur de Armstal.

En el hospital de Naavport se han colocado quinientas camas.

Tropas.-Esperanzas

Madrid 26 a las 10'30 m.

Ha pasado por Tenerife el transporte *Gascor*, conduciendo tropas inglesas al Africa del Sur.

El señor Paraiso se muestra muy esperanzado de los trabajos de la *Unión Nacional*.

Capturado.-Disgustos

Madrid 26 a las 10'30 m.

Ha sido capturado por los ingleses el conde Stemberg teniente austriaco que servia en el ejército boer.

Se dice existen disgustos entre Mr. Chamberlain y Salisbury.

Aumento de la marina.-Ingleses y rusos.

Madrid 26 a las 11 m.

En Inglaterra se ha votado un crédito grandísimo para aumento de la marina.

Dicen de Bombay que Rusia despliega gran actividad en la frontera de Afghanistan, lo que preocupa a los ingleses.

De política

Madrid 26 a las 2 t.

El señor Silvela ha confirmado que no se relevará al gobernador de Barcelona.

El señor Villaverde se encuentra mejorado.

El jueves asistirá al Congreso. Es seguro que las sesiones durarán hasta el 20 de Marzo próximo.

El proyecto de los alcoholes con la enmienda del señor Mentero Rios se discutirá mucho.

Del Transvaal

Madrid 26 a las 4'45 t.

Londres.—Los boers están cerca de Molteno.

Los ingleses se encuentran a dos millas de Ladysmith.

Circulan rumores de que el general Cronje ha solicitado de Kruger presidente de la república del Transvaal y Stein del Estado libre de Orange que pidan la paz.

Situación de Cronje.-Los ingleses.

Madrid 26 a las 5'45 t.

Los últimos despachos dan cuenta de la situación de la columna al mando del general Cronje, calificándola de desesperada.

El general Roberts rechazó las fuerzas boers que acudían en socorro de aquel.

Buller ha ocupado posiciones excelentes.

Mencheta

Si toseis tomar Jarabe Polibalsámico Giol.Venta en las buenas farmacias.—(N.º 3.)

NOTICIAS de la madrugada TELEGRAMAS La guerra en el Transvaal.Otras noticias

Madrid 26 a las 8'25 n.

" " " 8'30 "

Londres.—El *Daily Mail* publica un telegrama procedente de Lorenzo Marques, el cual haciendo referencia a noticias de Pretoria asegura que el general Cronje rompió el cerco en que le tenían encerrado los ingleses, perdiendo en la retirada a 40 prisioneros.

Otro despacho de Colenso dice que el general Buller ha llegado a Preter, comunicándose con los sitiados de Ladysmith.

Paris.—En Suiza se han celebrado varios meetings de protesta contra la conducta observada por los ingleses en el Africa del Sur.

Ha sido dominado el incendio ocurrido en Saintomen.

El número de muertos es considerable.

Los heridos ascienden a 150.

Más noticias de Londres

Madrid 26 a las 9'10 n.

Un despacho de Londres dice que en el Ministerio de la Guerra reina gran silencio, lo que hace sospechar que ocurren noticias graves.

Témese que los boers hayan cortado las comunicaciones del ejército de Orange.

Siguen circulando rumores absurdos.

El carnaval en Madrid

Madrid 26 a las 10'15 n.

El festival celebrado hoy en el Retiro ha resultado solemnisimo, asistiendo ininidad de coches y carrozas engaladas y numerosas máscaras a pié y a caballo.

Asistió al mismo la Familia

Real, ocupande la tribuna, donde arrojaron ininidad de palomas y ramos.

Los Reyes contestaban devolviendo sorpentinas

A pasav la Infanta Isabel le llenaron el coche de confetti.

La lluvia deslució algo el festival.

A pesar de ello el desfile ha sido brillantísimo siendo alumbrado el paseo por medio de focos eléctricos.

Dos noticias

Madrid 26 a las 10'30 n.

El señor Pidal se ha visto hoy felicidadísimo con motivo de ser el día de su fiesta onomástica.

Entre las felicitaciones recibidas figura la del señor Silvela y la de los demás ministros.

Créese que será nombrado Jefe de Palacio el señor Sotomayor.

Una refriega

Madrid 27 a la 1 m.

Dicen de San Sebastián que mientras una escolta de 25 soldados conducía al depósito de dicha ciudad las armas apresadas en Vergara, tuvo que sostener una refriega con varios jóvenes en las inmediaciones de Audoam.

Estos empezaron a pedradas contra dicha fuerza disparando luego tres tiros.

En vista de ello uno de los soldados disparó su fusil atravesando la pierna a uno de los mozos que fué luego detenido.

Ha salido para el citado punto un capitán de la benemérita con objeto de instruir el oportuno sumario.

Mencheta

PRESERVATIVO CONTRA EL DENGUE ROM AFRICANA marca SERRANO

TEATRO PRINCIPAL Compañía cómica-dramática dirigida por el señor Sánchez de León.

Ultima función para hoy martes y despedida de la Compañía.

El drama en tres actos y en verso, *La Dolores*

En obsequio al público se bailará el Minuet de *Paris fin de siglo*, por las señoras y caballeros de la Compañía.

El sainete en un acto, *¡Ole España!*

A las ocho en punto Entrada general 0'80 pesetas.—Id. al paraiso 0'50 id.—Media entrada general 0'40 id.—Id. al paraiso 0'30 id.

ABONOS QUÍMICOS ESPECIALES PARA CAA TIERRA Y CULTIVO LA MARAVILLA (MARCA REGISTRADA.)

Director de la fabricación **B. GINER ALIÑO**

Químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia



Para que el empleo de los abonos se haga con toda perfección, la casa se encarga de analizar las tierras que envien los clientes, y ateniéndose al resultado del análisis, prepara los abonos adecuados a la naturaleza de cada tierra.

LAS GRANDES COSECHAS

Tanto los abonos completos para cada cultivo que son la especialidad de la casa, como las primeras materias (superfosfato, escorias, nitrato de sosa, sulfato amónico, sales de potasa, sulfato de hierro, etc.), se expenden siempre bajo garantía de análisis.

Cuantas observaciones y consultas se sirvan hacer los clientes de la casa con respecto a cuestiones agrícolas relacionadas con los abonos, serán contestadas inmediatamente.

Precios económicos Leopoldo Mompó.—Hospital, 11.—Valencia.

Dirigirse a Martínez y Planas—Palma

ABONOS QUIMICOS — ALZAMORA HERMANOS — PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR — ABONOS QUIMICOS

GRAN BARATURA POR FINAL DE TEMPORADA

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE, ANTIGUA CASA BRONDO-BRONDO, 7 LENCERIA, LANERIA, SEDERIA, CONFECCIONES

Especialidad en telas algodón para camisas de Señora.
Telas hilo en todas clases y anchos.
500 sábanas algodón confeccionadas á 2'50 pesetas.
Gran surtido en mantelerías á precios nunca vistos.
500 cortes paño á 5 pesetas.
Rico surtido en lanas S'mirna á 6'25 pesetas corte.
1.000 pañuelos lana 11 palmos á 4 pesetas uno.
500 piezas franela algodón clase superior á 3 pesetas corte.
Estenso surtido en armures lana negro desde 10 pesetas corte.
Variado surtido en lanas Buclec á 7'50 pesetas corte.
1.000 pañuelos lana 7 palmos á 1'25 pesetas uno.

500 cortes Damase negros ricos dibujos á 6 duros corte.
Capas de Piel Caracul en todos tamaños.
Rico surtido en capas paño en todos tamaños y colores.
Gran y riquísimo surtido en puntillas.
Mantas viaje en todas clases.
500 docenas calcetines Jumel á 3 pesetas docena.
Camisetas rusas, punto inglés en todos tamaños y clases.
Calzoncillos
Medias negras, escocesas á precios sumamente baratos.
Refajos en todas clases.
Rico surtido en Yutes, Ramios, Tapicerías.

Alfombras moqueta, Terciopelo, Alta-lana en todas clases y tamaños.
Rico y variado surtido en cortinajes y S'tors.
500 piezas madapolam á 3 pesetas pieza.
Pañolería en todas clases.
Cubre corsés lana y algodón con y sin mangas desde 0'75 pesetas uno.
Gran novedad en Toreras listadas y lisas.
Depósito de mantas de lana y estera del país á precios de fábrica.

Y TODO CUANTO SE REQUIERE PARA EQUIPOS DE NOVIOS

LA TOS

por rebelde é inveterada que sea

Bronquitis aguda y crónica.—Catarras de la garganta y pecho.—Falta de expectoración.—Afonía.—Resfriados.—Dengue.—Coqueluche (catarro de los niños).—Oprisión.—Laringitis.—Roquera y todas las enfermedades de la garganta y pecho se curan siempre con el

Jarabe Polibalsámico GIOL

Basta en muchas ocasiones el consumo de una sola botella para encontrar alivio notorio y hasta curación.

Venta: Farmacia Giol, Poniente 31, principales farmacias
Frasco, 4 pesetas

Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Habana, Matanzas, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce saldrá el día 10 de Marzo el vapor

Conde Wifredo

Admite carga y pasajeros para dichos puertos y Canarias y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Ocatzacochoa.

Para más informes, dirigirse á sus consignatarios señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.



Cura los catarras, bronquitis, dengue ó influenza y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean.
De venta en la farmacia del Dr. Pizarrá, Plaza del Pino, número 6, Barcelona.
Palma: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO TOS CURADA EN 12 HORAS

No contiene opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias.
Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA.

Mechero Universal

PARA INCANDESCENCIA POR EL GAS
EL MEJOR QUE EXISTE

Produce una luz blanca, fija y muy intensa, con una economía de 50 0/0.
Depósito general en Palma, Plaza de Cort, 2, Relojería Suiza.

DOLORES DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente con la

Cefalina Rossellò

El que tose es porque no usa los Discoides pectorales

ROSSELLÒ

Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacias viuda de Obrador y señores Valenzuela.

IMPOTENCIA

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 84 y 86.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

CASA BANQUE

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser
Wertheim, Pfaff y Estrella

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante.
Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer solista

CLAES

VENTA A PLAZOS
Colón 34, Palma

LAS MALAS DIGESTIONES

accedias, vómitos, extrínjimientos habituales, etc., se curan siempre con la *Pancratina absoluta Turró*. Con solo veinte gotas de este líquido, es digerido en tres horas un kilo de carne.

Depositario: Juan Valenzuela, Farmacia, Plaza de la Cuartera número 2, Palma.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fújos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

Alumbrado baratísimo

Como Petróleo á 1 real el litro y como Gas á medio real metro

Util en la casa modesta, como en establecimientos, talleres, teatros y poblaciones con los aparatos ACETILENO.

Privilegio Bofil Ingeniero

Son los más económicos, seguros, inexplosivos y completamente automáticos. Lámparas portátiles, F. L. les de mano para Bicicletas y carruajes, con seguridad garantida. Aparatos especiales para alumbrar poblaciones sin cañerías. Mecheros especiales que no producen humo.

Carburo 1.ª calidad á 70 cts. de pta. Kilog.

Sindicato, 141-Palma

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Febrero

Línea de Cuba México.—El día 20 de Santander y 21 de Coruña, saldrá el vapor «Alfonso XIII», para Habana y Veracruz.

El día 28 de Barcelona y el 28 de Cádiz, saldrá el vapor «Cataluña» directamente y sin trasbordo para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para Ponce, Mayagüez, Aguadilla, Arrecibo, Frutera, San Juan Bautista de Tabasco, Tampico, Tuxpan, Campeche, Laguna, Coahuacalcos, Minatitlán, Nautla, Telolatlá y New Orleans.

Línea de Canarias.—El día 17 de Barcelona y el 22 de Cádiz, saldrá el vapor correo «M. L. Villaverde», admitiendo carga y pasaje para Casablanca, Maragán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, con escalas en Valencia, Málaga y Cádiz.

Línea de Filipinas.—El día 24 saldrá de Barcelona el vapor «León XIII», directamente y sin trasbordo para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore, Penang, Ilo-Ilo y Manila, y con trasbordo para la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Para más informes, acúzase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Colección de documentos referentes á la *Escuadra de Operaciones de las Antillas* por don Pascual Cervera.

Precio 1 peseta

De venta en casa Amengual y Muntaner: Cadena, 2—Palma.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio
imperial Padro

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.
En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

TOS

EL REMEDIO MAS EFICAZ

Pastillas

Paneraj

Depósito y venta:—
Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.

Agencia funeraria

TALLER DE ATAQUES

Arabi 14 y 17—(Cuesta de la Póls)

Esta Agencia ofrece sus servicios y es la única en su clase que puede competir en baratura y buena construcción.

NO MÁS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo raso, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

En Palma: Valenzuela, farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y demás farmacias y perfumerías.

Bicicletas Clement

Clément Gladiator, Humber France Comp.

Capital: 22.500.000 francos

LA PRIMERA MARCA DE FRANCIA

Usos representantes para Cataluña y Baleares—Pujó Hermanos—Diputación, 253, Barcelona y en Palma.

Plaza de Cort 2—Relojería Suiza

Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

La Maravilla MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilmatos y enriquecimiento de fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se lo via

ABONOS ESPECIALES PARA

VIRA

NARANJO

ALMENDRO

ALBARICOQUE

ALGARROBO

CEREALAS

HIGUERA

OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Glier Alfiño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Deben toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

Calzado Superior

CONFECCIÓN ESMERADA, ELEGANTE Y SÓLIDA

Completo surtido en diferentes clases y formas, actualmente de moda, para

Caballero, Señora y Niños

PRECIOS ECONOMICOS

ZAPATERIA PARETS, SAN NICOLAS, 1-QUINT, 28-Palma